

## **ANCLAJE Y SEGUIMIENTO REFERENCIAL EN UNA RUEDA INMEDIATA RITUAL**

El 26 de agosto de 2010, en el Abra de la Cruz, departamento de Humahuaca, Jujuy, Argentina, se ejecutó y registró una rueda coplera ritual en ocasión de realizarse la ceremonia de dar de comer a la Pachamama. En la transcripción de esa rueda coplera, se estudia el sistema referencial a nivel local. Los objetivos son: identificar las expresiones utilizadas por los copleros para el anclaje referencial y reconocer los mecanismos de seguimiento referencial. El marco teórico-metodológico utilizado está conformado por los aportes sobre la referencialidad de Lehmann (2018) y de Comrie (1994, 1998). Entre los resultados obtenidos, se reconoce que, para el anclaje referencial, las expresiones más empleadas son los sintagmas nominales con determinante y núcleo. Dos son las referencias que cuantitativamente se desarrollan más a lo largo de las coplas: *Pachamama* y el *yo* que se refiere al sujeto enunciador. La primera es retomada en cinco ocasiones más. En tanto que el *yo* es retomado en más de veinte intervenciones. Para el seguimiento referencial del *yo*, a nivel de la cláusula simple, se usan diversas construcciones en un dispositivo global: el determinante posesivo, formas pronominales, desinencias verbales, etc.

Marcelo Fortunato Zapana  
Salta, 22 de agosto de 2024